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02 教会最重要是门徒与十字架

詠洁问：我们在收听夏中坚牧师的信息，他在信息当中，有一段话来挑战大家。让我觉得真是对我们有一

个启示，他这么问，说：「教会缺少什么，它就不叫教会？」他就问大家，他说教会可不可以少了敬拜团？

少了敬拜团还是教会；教会可不可以没有教堂？没有教堂还是教会嘛，对不对？甚至有些教会也没有牧师，

它也叫教会。然后，他说教会不能没有门徒。没有门徒，就不能叫教会。他说主耶稣来，就是在呼召门徒

的，门徒就是主的跟随者。然后，他就在这样的一系列讲论当中，他说他从 2000 年以后，就不再做大型的

聚会，他要走向社区，走上这种「微型教会」的聚会方式。那可不可以在这方面，给我们说明一下？

荘牧师答：首先我们必须要了解，台湾对教会的观念。当然，我们对教会的观念不是在台湾、在中国或是

在美国各个方面，我们对教会的认识，教会是什么？教会的观念一定要从《圣经》里面出来的，是《圣经》

怎么讲教会，那教会就是什么。不是在台湾怎么说，在中国怎么说。但毕竟教会的发展，在整个过程里面，

它已经形成不一样的，这不一样里面有很多的因素。举个例子来讲，可能台湾教会的因素跟中国教会的因

素就有很大不一样。台湾的教会还有所谓的教派。对，所以无形中，在台湾这边是自由的。你可以说你是

浸信会、长老会，卫理公会、圣教会、神召会……什么会都有。

当然，它是有历史的沿革。就是 1517 年，马丁路德改教以后形成的，这是历史的背景。所以，我们今天在

台湾，我们讲教会，都是讲你是哪一个教派，都是这样。你是浸信会，你是长老会，你是卫理公会，你是

神召会，你是籴粮堂，你是各方面……这是我们不知不觉之中，就会对教会有一种这样的概念。

但是在中国是没有或比较少有这种概念的。你问他，你是属于哪一个教派？举个例子来讲，在中国有三自

教会，有家庭教会。在三自教会，你问他是哪个教派各方面，他可能也不一定答得出来，因为他不晓得。

那家庭教会更不用谈了，家庭教会更不用谈你是哪一个教派。所以，无形中就像夏牧师所说的，什么是教

会，是这些教派吗？其实不是。就像夏牧师所说的「人」，就是信耶稣的人，就是教会。无论在世界哪一个

国家，哪一个方面，无论像我们在台湾，你是哪一个教派，我是哪一个教派，重点不是这个教派。约翰卫

斯理是在 17、18 世纪被神所重用的、复兴的器皿，带动整个英国的大复兴。约翰卫斯理和查理卫斯理，他

们兄弟带动整个英国的大复兴。

然后，有一个故事讲到约翰威斯理，有一天，他的灵被提到天上去，因为约翰卫斯理是卫理公会的，他在

天上就问天使，他说：「请问天使，在天上有卫理公会的这些基督徒吗？」天使说：「没有。」他吓一跳。「那

请问在天上有浸信会的信徒吗？」天使说：「没有。」「有长老会吗？」「没有。」「有什么会吗？」「都没有。」

越问越害怕，他又问天使，「在天上，究竟有谁在这边呢？」天使就很简单的对他说：就是「天上只有相信

耶稣的人。」阿们！

这就好像刚才道训大哥所说的，我们要了解，对于教会，我们一定要有一颗广大的心，这个叫做国度的心

胸，不是分门别类，产生的隔阂，产生了很多方面的距离，产生很多的不融洽。我们了解保罗他说：身体

只有一个，身体只有一个，这个身体是谁呢？这个身体就是基督的身体，基督的身体只有一个，这一个就

是基督的身体，就是基督的教会。因为保罗在《以弗所书》1：23 节说：「教会就是他的身体，是充满万有
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者所充满的。」所以教会里面有身体；然后《歌罗西书》1：16 节，那后面所说的，那「基督是教会的头」，

所以我们要了解「教会」，一定要从这个角度去了解，就是保罗在《以弗所书》1：23 节那边讲到说：「教

会是什么？教会就是基督的身体。」《歌罗西书》里面讲到的是什么？「基督就是教会的头」，所以这是非常

清楚，我们要从这个角度去认识教会，不是从教派，不是从外在各方面，那会很复杂，为什么？因为有很

多很多的不一样。

举个例子来讲，浸兴会长老教会组织就不一样啊，是不是。这个教派跟那个教派很多的组织，很多的制度，

甚至有些神学观都不一样，是不是？所以这些是很复杂的，我们不能够消耗太多的时间去辩论这些，一点

意义都没有，一点价值都没有。但是人就是喜欢怎么样？去辩论这些，去辩论和我不一样的地方。我们要

看重的是共同的，一样的地方，不要去看那不一样的地方。

所以无形中我们对教会的认识，第一个，我们的焦点是教堂，「教会」它是生命，一个共同体的生命。没有

教堂还是教会，没有什么，没有设备，没有什么，还是教会，为什么？因为你就是教会，我就是教会，这

是圣经里面所说的。所以保罗在《以弗所书》2:19 节，他说：「我们因着接受相信耶稣成为神家里的人，凡

是因着耶稣基督，我们不再是做外人，而是成为神家里的人，这个「家」就是教会。」阿们！所以这是我们

从圣经的角度，从基督的角度，所以教会不是你的，不是我的，教会是基督的。因为耶稣说：「我要把我的

教会建造在这磐石上。」

所以今天我们无形中在建造教会的时候，特别强调我的，我的，我的，好像教会都是我的，但是忽略的教

会有一个头，教会有一个头祂才是，真正的是祂的，不是我的。所以在这方面我们必须要了解知道，教会

最重要的是什么？就是夏忠坚牧师所说的，「门徒」。所以，这一个我们要了解神的国度，要形成一个国度，

它必须要有三个条件，它才能够形成国度，这个国度要有三个条件：

第一个要有主权，主权，所以耶稣说，天上地上所有的权柄都已经赐给我了。所以，基督的国度第一个主

权有了，是不是？是！

第二个，基督的国度还有第二个条件就是什么？就是土地，土地，天是耶和华的天，地也是属乎耶和华的，

阿们！所以，主权有了，土地有了。

第三个，最重要的一个，就是今天国度缺乏的是什么？人民。你没有人民怎么形成一个国度呢？所以一个

国度要有主权，要有土地，还要有人民。阿们！

耶稣基督祂在大使命里面，大使命真正的只有一个重点，其他都是在这个重点之外所发展出来的。大使命

只有一个重点，其实大使命我们都以为只有一个，就是马太福音的大使命。其实大使命有五个：第一个是

在马太福音；第二个是在马可福音；第三个是在路加福音；第四个是在约翰福音；第五个是在使徒行传。

这五个合起来才是完整的大使命，否则我们都以为大使命就是「去」，就是「去」传福音。

其实大使命不是「去」，大使命最重要的就是，马太福音二十八章 18-29 节，耶稣说：「天上地下所有的权
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柄都已经赐给我了，所以你们去，」然后「去」，接着「要使万民作我的门徒。」这个要使万民作我的门徒，

这是命令式的，这是命令。「所以要使万民作我的门徒，奉父子圣灵的名，给他们施洗。凡我所吩咐你们的，

都教训他们遵守；我就常与你们同在，直到世界的末了。」

所以，马太福音的大使命，耶稣所要强调的是门徒训练。门徒！使万民作主的门徒，这就好像夏忠坚牧师

所说的，就是「门徒」。天国今天最缺乏的是什么？主权有了，土地有了，最缺乏的是什么？人才嘛！国度

人才嘛！国度需要人才。亚伯拉罕是国度的人才，才能够与神同工，是不是？亚伯拉罕、以撒、雅各、约

瑟、摩西，因为这些都是国度的精兵勇士，跟神的国度，这个神的国度里面就是三个计划：创造的计划，

救赎的计划，神终极目标的计划。这三个计划就是在哪一个计划里？在救赎的计划里，救赎的计划才能够

去成就国度最终极的目标。

所以这个神的启示是非常清楚的，非常具体清楚的。所以今天教会存在的目的是什么？就是装备训练国度

的人才。因为耶稣再来的时候，等候耶稣再来的器皿是谁？就是教会，今天我们要看重的是门徒训练。但

是其实我的看法，跟夏忠坚牧师所讲的还有一点点不一样，抱歉，一点点不一样。哪里不一样？也就是今

天的教会需要的是门徒，但是还有一个比这个更重要的是十字架！没有十字架，不可能有门徒。门徒没有

舍己背十字架，就没有「续航力」，其实不是没有人才，是续航力不够。就好像那个电池刚开始有电，过了

一段时间就没电了，就好像耶稣说：「我要把我的教会建造在这磐石上。」所以耶稣最后登山宝训的时候，

讲祂的结论，「凡听见我这话就去行的，好比一个聪明人把房子盖在磐石上，雨淋水冲风吹撞着那房子，房

子不会倒塌。」但是今天，很多以为自己是门徒的，房子常常倒塌了，为什么？不是没有人，是没有真正的

门徒（没有真正的门徒）。

詠洁问：有请道训长老，刚刚我们的荘老师给我们讲了这么多，门徒，这个宗派。我听说你以前是长老教

会的这个长老，道训长老他是在台湾的南部一个平东潮州的教会在作长老的，那他原本是长老教会的长老，

后来他就因为这个宣教的心志，他就放下这个长老的职分，就出来开创教会。那这个道训哥，你可不可以

帮我们谈一谈你在这方面的心路历程，来回应这个荘老师他刚刚所说的这个？

道训答：我的使命里面，我是比较偏向传福音的一个社区工作者。所以我就说，我在教会里跟牧师讲说，

不是你们派我出来，是我自己愿意出来的。所以我就卸下来以后，我就是从帮助弱小教会，我看哪一个教

会比较弱，我就去协助他们。因为行政上各方面我有那个经验，我就是去帮助，帮助到最后就是因为有一

个牧者，看到我在幼稚园这边「哇，很大，而且没有教会。」那他就跟我说，可不可以在这边弄祷告站，开

始在这边开。我说 ok 啊，他虽然不是我长老教会，但是我觉得，你只要是承认三位一体的神，信仰没有这

个焦点不一样，那我是 ok 的。他就是台福的一个牧师，然后我说「好」，可以在我的幼稚园的教室那边，

从祷告站开始。

既然有祷告站，我就专心的就从祷告站开始来这边开拓，在我的乡村里面这样开拓起来了。那一路走来，

我也就像刚才荘牧师讲的，那个教会里面要做真正的门徒，是要背着十字架，是要有牺牲的精神，等于是

要付出的，不是以自己为中心，就是想要蒙神喜悦的话，只求祂的喜悦，不是我高兴做什么就做什么。我

就是这样的服事摆上的时候，当然这一路走来有很多的事情，要去突破，要去面对，但是在困难的时候，
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我都是求告主的名让主来掌权。很奇怪的，我就是这样跌跌撞撞，虽然有一些波折，但是我们还是一样能

够靠着主耶稣来得胜。

詠洁：我知道现在道训哥他是什么身份？因为我们在台湾设立了一个「c3 灵修协会」，我们也在这个内政部

设立了「c3 灵修网络圣经学院」。我们的道训长老，他本身就是执行长，秘书长在负责做这方面的推动工作。

这个道训长老，道训哥，我可以说他是个全然奉献的。我去过他家，他家有好多的土地，我知道他有两片

土地，一片土地，他奉献出来给政府用做社区工作。所以社区人可以到那个地方去办活动，他说这个很好，

我就要把贡献给政府来使用，社区人来这里办活动，我刚好可以来这里传福音了，这是第一个。第二个他

还有一大片，他儿子买的一块地，他把它当做是营会的地，他现在每天都在那里，要把那个营会给建设好，

然后让我们可以有时候可以去那里交通、休假，然后游玩了，所以他这个真的是一个完全摆上的生命。


